



SABER, arte y técnica

Minerva. Saber, arte y técnica

AÑO VI • VOL. 2 • DICIEMBRE 2022 - JUNIO 2023

ISSN en línea 2545-6245

ISSN impreso 2591-3840

Héctor F. Curia: HISTORIA DE LAS ARMAS DE LA POLICÍA FEDERAL

Héctor Fabio Curia (2020). *Historia de las armas de la Policía Federal*. Editorial IUPFA. 105 pp. ISBN 978-987-20790-3-1

ADRIÁN RAÚL CASTRO*
Instituto Universitario de la
Policía Federal Argentina (IUPFA),
Argentina
adrianraulcastro@gmail.com

RECIBIDO: 3 de octubre de 2022

ACEPTADO: 3 de noviembre de 2022

El autor, Comisario Mayor (R) Héctor Fabio Curia, es un destacado experto en armamento e instrucción de tiro, con notoria experiencia y distinguidas habilidades profesionales fruto de su trayectoria en distintas áreas especializadas de la Policía Federal Argentina (PFA). Se pueden mencionar la Dirección General de Capacitación Superior de la PFA, y, también, su capacitación en importantes instituciones de formación extranjera, como el Federal Law Enforcement Training Center, en Estados Unidos de América, donde adquirió inestimables conocimientos que lo hacen sobresalir como especialista en la materia.

Licenciado en Seguridad y docente de excelencia, ha contribuido, gracias a su capacidad pedagógica, a la instrucción de varias generaciones de funcionarios encargados de hacer cumplir la ley y ha difundido su saber con generosidad y desinterés. Previamente, ha plasmado sus conocimientos en una obra ejemplar: el *Manual de armas de uso policial* (Editorial Policial, 2006; 2011), que se ha constituido en un valioso e indispensable texto de referencia para distintas especialidades.

En la obra que nos ocupa, Curia nos conduce por un recorrido cronológico que describe las distintas armas y equipos utilizados como elementos de dotación por el personal policial, toma como punto de partida los antecedentes de lo que sería la primera Policía de Estado de la República Argentina, la Policía de la Ciudad de Buenos Aires, creada en el año 1821. Describe de modo profuso y minucioso las armas asignadas a esa institución primigenia, que, hacia el año 1880,



pasaría a denominarse Policía de la Capital. El autor hace mención al particular interés que ya desde esa época se le brindaba a la instrucción y capacitación en el uso de armas para mejorar el desempeño del personal policial.

En el capítulo “Los primeros polígonos de tiro”, se pone de manifiesto la importancia de esa tarea al advertir la relevante labor de establecimientos como el Tiro Federal Argentino Buenos Aires, en cuyas instalaciones “se aprende a defender a la patria”. Pero, más allá de estas valiosas iniciativas, Curia señala que resultaba indispensable dotar al personal policial de armas adecuadas para el cumplimiento de su misión. Así, en el capítulo “Plan de reequipamiento institucional”, desarrolla un meticuloso análisis de las armas y equipos adquiridos para tal fin, acompañando su estudio de descripciones específicas.

Sin embargo, nuevas armas implicaban la necesidad de ofrecer una apropiada instrucción en el uso de las mismas. Por ello, en los siguientes capítulos, referidos a las prácticas policiales de tiro, se detiene en el nacimiento de la denominada Inspección General de Tiro en el año 1932, germen de lo que en la actualidad es la Escuela de Tiro. En este punto, debe destacarse la precisa y pormenorizada explicación brindada en el texto sobre las actividades mencionadas, que están ilustradas con valiosos documentos gráficos, que resultan tesoros invaluable para preservar la memoria histórica institucional.

Seguidamente, en el capítulo “Las colectas públicas y el nuevo armamento”, se alude a la permanente preocupación por mantener actualizados los elementos necesarios para hacer frente a la delincuencia, que muchas veces disponía de armamento superior al de la Policía. Y es cuando se pone de manifiesto la colaboración de la ciudadanía que, generosamente, brindó su apoyo a los funcionarios policiales, donando fondos que se destinaron a la adquisición de variado armamento.

Promediando el desarrollo de la obra, se muestra como un hito la creación de la Policía Federal Argentina en el año 1945. Este hecho ameritó el reemplazo de armamento ya obsoleto y su

sustitución por modelos más modernos, indispensables para cumplir la misión asignada a esa novel institución. Todo ello se describe de modo detallado en los capítulos “Cambio de armas”, “Adquisición institucional” y “Nuevo reequipamiento policial”. Y es en esta instancia cuando el autor relata de manera completa y meticulosa el procedimiento técnico por el cual se seleccionó el tipo y características que debían reunir las armas destinadas a los integrantes de la institución, y de qué manera se escogió la más adecuada para tal fin. Este proceso concluyó, finalmente, con la elección de un producto fabricado en nuestro país y que superó las prestaciones de modelos foráneos, poniendo de relevancia las bondades de la industria nacional: la pistola licencia Browning GP35.

En este derrotero, muestra de modo informativo y dinámico, pero preciso desde el punto de vista técnico, la evolución ordenada y sistemática de las armas empleadas por la PFA. Así, se llega a los años 1990, en el capítulo “Década de reequipamiento”. Allí se relata claramente la manera en que se articuló la adquisición de armamento nacional, mayormente producido por Fabricaciones Militares, establecimientos industriales que fueron ejemplo de calidad e innovación, complementados con otros productos de origen estadounidense y europeo, muy avanzados técnicamente y también de excelente manufactura.

El punto culminante de la obra objeto de esta reseña son los capítulos “Nuevo milenio” y “Últimas adquisiciones”, en ellos se abre la etapa contemporánea de la Institución, marcada por la incorporación de armamento también producido en Argentina, pero fruto de la actividad privada. Este hecho relevante perfila la permanente preocupación de la PFA por la defensa y respaldo de la industria nacional. En este caso, la elección recayó en la pistola Bersa Thunder 9.

De este modo, llega el desarrollo de la obra a los años más recientes, cuando nuevos desafíos y amenazas, surgidos en la actualidad, exigieron dotar al personal con armamento de última generación, sobre el cual frecuentemente se carece de información técnica precisa, por lo que el autor se constituye, en esta circunstancia, en valioso recurso para conocer las características de tales elementos, los que se describen de manera minuciosa.

Seguidamente, se hace mención a los polígonos virtuales, recurso técnico innovador y valioso que ofrece una nueva perspectiva al entrenamiento que se lleva a cabo habitualmente en los polígonos de tiro tradicionales y del que el autor es uno de los pioneros.

Luego, se hace referencia a un tema de fundamental relevancia en el capítulo “La munición policial”. En efecto, aun el arma más avanzada resulta inútil sin la munición adecuada. Y es en este capítulo donde los profundos conocimientos de la ciencia balística que ostenta el autor se exhiben plenamente, por ejemplo, al describir de modo específico y pormenorizado las características y particularidades de las distintas municiones empleadas por la PFA a lo largo de los años.

Como conclusión de esta singular obra, Curia ofrece el que quizás sea su más notable capítulo: “Historia de las armas emblemáticas de la Policía Federal Argentina”, una interesante selección de aquellas armas que se han distinguido por sus especiales cualidades, brindando un breve, pero completo resumen de ellas y de sus fabricantes, como John Moses Browning, Carlos Ballester, Eugenio Molina y Pietro Beretta, nombres ilustres que dieron su nombre a célebres armas de fuego.

La presente obra aborda conceptos técnicos de las armas utilizadas por la institución policial, vinculados con el entorno histórico en que fueron empleadas, desarrolla un exhaustivo análisis que brinda un enfoque original y relevante sobre una temática que habitualmente no cuenta con aportes

de bibliografía que brinden referencias específicas sobre los aspectos mencionados. Por todo esto, constituye una herramienta idónea para la difusión del conocimiento, formación y profesionalización.

Debe destacarse el significativo e ingente esfuerzo del autor en pos de recabar información, así, el libro deja ver un trabajo de investigación extraordinario, toda vez que, con frecuencia, la carencia de datos históricos ordenados y sistematizados conspira contra la elaboración de obras de esta índole. Resulta especialmente valioso el modo en que la obra se transforma en un puente entre el pasado y el presente, revelando facetas desconocidas y trascendentes de una organización policial que enorgullece y prestigia a nuestra patria.

Atento a lo expuesto, no cabe duda de que este libro viene a llenar un espacio hasta ahora vacante y ofrece a lectores y lectoras la posibilidad de conocer y divulgar información que rescata y preserva un significativo legado institucional histórico para compartirlo y asegurar que sea transmitido a la posteridad.

Otro aspecto destacado de la obra consiste en su aporte como elemento de consulta, ya que brinda información de calidad con datos veraces que ofrecen una fuente categórica e inobjetable como referencia útil para trabajos de investigación, actividades académicas, monografías y artículos de divulgación, y para todos aquellos que en virtud de su específico quehacer deben recurrir a antecedentes y fuentes documentales genuinas relacionadas con la temática abordada por la obra.

El alcance del libro abarca el interés de múltiples actores, desde estudiantes y docentes de carreras afines a los tópicos incluidos en la obra, hasta investigadores, integrantes de fuerzas de seguridad oficiales o particulares, peritos, especialistas y técnicos, letrados, magistrados y todo aquel que halle interés en el contenido del mismo. Especialmente se destaca el valor intrínseco de la obra para la formación y especialización profesional de los funcionarios encargados de hacer cumplir la ley y, en este aspecto, se debe enfatizar la trascendencia de esta publicación, tomando en consideración la insuficiente bibliografía de consulta en materia tan específica como la que el autor aborda. En dicho aspecto, se reconoce y aprecia la competencia expositiva del autor para brindar un contenido de fácil comprensión, con un relato fluido, incorporando términos conceptuales sencillos, estructurando un texto conciso, objetivo y ordenado, lo cual le confiere un notorio valor didáctico.

Todo esfuerzo dirigido a estimular el aprendizaje resulta de valor indiscutible, y en este caso se aplica sin duda, la clásica cita de William Arthur Ward: "El buen educador explica. El educador superior demuestra. El gran educador inspira".

Cita sugerida: Castro, A. R. (2022). Reseña sobre *Historia de las armas de la Policía Federal* de Héctor Fabio Curia, Editorial IUPFA. *Minerva. Saber, arte y técnica*, VI(II). Instituto Universitario de la Policía Federal Argentina (IUPFA), pp. 66-69.

*** CASTRO, ADRIÁN RAÚL**

Lic. en Seguridad y Perito en Balística. Comisario (R) de la Policía Federal Argentina (PFA). Docente en el Instituto Universitario de la Policía Federal Argentina (IUPFA), en la Escuela de Inteligencia Criminal de PFA y en la Universidad Tecnológica Nacional.